

PRESENTACIÓN

LOS DÍAS 14, 15 Y 16 DE MARZO se celebran en Salamanca las X Jornadas Científicas Internacionales de Investigación sobre Personas con Discapacidad organizadas por el Instituto Universitario de Integración en la Comunidad de la Universidad de Salamanca, con el lema *Estrategias de Innovación y Cambio en Servicios Sociales, Educativos y de Salud*. El Consejo de Redacción de *Siglo Cero* ha revisado cerca de sesenta solicitudes de publicación relacionadas con ponencias y comunicaciones de las Jornadas Científicas, y tras una rigurosa selección realizada por el Comité Asesor se ha confeccionado el presente número de la revista.

El artículo de R. Schalock “Seis ideas que están cambiando el campo de las discapacidades intelectuales y del desarrollo en todo el mundo”, dada su relevancia para investigadores y el campo de la discapacidad intelectual y del desarrollo, se publica en español e inglés para facilitar su difusión internacional. El propósito de este artículo es describir seis ideas, así como el efecto de cada una de ellas en las políticas y las prácticas relacionadas con las personas con discapacidades intelectuales y del desarrollo. El autor concluye con la buena noticia de que el ámbito de la discapacidad se está adaptando a los cambios, retos e ideas presentados en el artículo.

Como ya sabemos, y como consecuencia de los cambios que se han dado en la concepción de discapacidad intelectual, que sitúan a la persona en el centro de todo el proceso y la importancia del entorno, en los últimos años estamos inmersos en un proceso de transformación en las prácticas de los profesionales y de las organizaciones que trabajan con personas con discapacidades intelectuales y del desarrollo. M. Á. Verdugo, en el artículo “Conceptos clave que explican los cambios en la provisión de apoyos a las discapacidades intelectuales y del desarrollo en España”, presenta un análisis y una reflexión sobre los conceptos principales que, progresivamente, han influido en dichos cambios y que nos permiten ir avanzando hacia una sociedad más inclusiva en la que las personas con discapacidad puedan ejercer sus derechos como cualquier otra persona.

Un tema que preocupa a los investigadores es el del envejecimiento y el deterioro asociado a él. En el caso específico de las personas con discapacidad intelectual, y debido a una serie de dificultades, es frecuente que estas reciban el diagnóstico de deterioro cognitivo en etapas ya avanzadas, con lo que esto supone de cara a frenar dicho proceso. En “Deterioro cognitivo y trastorno neurodegenerativo en personas con discapacidad intelectual”, y con la finalidad de poder realizar un diagnóstico temprano, J. Domínguez y P. Navas plantean un estudio en el que analizan la posible

existencia de deterioro cognitivo o trastorno neurocognitivo en personas con discapacidad intelectual mayores de 35 años.

Las actitudes de los profesionales tienen un importante efecto sobre la inclusión social y laboral de las personas con discapacidad, de modo que comprender su estructura y composición factorial puede contribuir a mejorar el diseño y la eficacia de programas orientados a facilitar la autodeterminación y mejorar la calidad de vida de estas personas. En el trabajo “La estructura de las actitudes hacia las personas con discapacidad: Modelos de Redes y Modelos Estructurales”, J. Rodríguez y colaboradores tratan de examinar la estructura de las actitudes hacia las personas con discapacidad de los profesionales del tercer sector, comparando diferentes métodos exploratorios y confirmatorios.

Otro de los factores que influyen en la calidad de vida de las personas con discapacidades intelectuales y del desarrollo es el tipo de vivienda en el que residen. El lugar en el que viven estas personas está siendo objeto de diversos estudios con el fin de dar respuestas eficaces e inmediatas a las demandas de este colectivo. Uno de estos estudios es el que presenta I. Sáenz en su artículo “Influencia del tipo de vivienda en la calidad de vida de las personas mayores con discapacidad intelectual o del desarrollo”, en el que, además, aborda específicamente el proceso de envejecimiento de estas personas. La autora sostiene que se debe apostar por viviendas incluidas en la comunidad, lo más normalizadoras posibles y que faciliten la participación de las personas que las ocupan, generando y ofreciendo los recursos y apoyos que necesiten.